

commerciaux, elle illustre néanmoins le caractère arbitraire de la définition de « bloc » et les répercussions d'une définition des blocs fondée strictement sur l'examen des courants d'échanges qui débordent les frontières *internationales*.

## 5. Les investissements étrangers directs comme mesure d'intégration économique régionale

### 5.1 Les investissements régionaux directs sont-ils une indication d'intégration régionale?

Les investissements étrangers directs, au même titre que les échanges internationaux, peuvent être considérés comme un indice d'intégration d'États donnés, désignés économies d'origine et économies d'accueil. Les économies d'origine et d'accueil sont intégrées, par le biais des investissements étrangers, de façon directe et indirecte. Le pays d'origine se ressent des retombées des investissements effectués à l'étranger sur plusieurs plans, mais à plus fort titre sur les plans de l'emploi et des échanges. Pour le pays d'accueil, les incidences des investissements sont également perceptibles par le biais de l'emploi et des échanges. Si le niveau des investissements intra-régionaux est élevé et que les investissements étrangers directs sont importants compte tenu de la taille de l'État d'accueil, il est justifié de dire que le pays d'accueil est intégré avec le pays d'origine. Si les investissements directs sont effectués au sein d'une région et qu'ils sont bilatéraux (c.-à-d. que des investissements considérables sont effectués dans les deux sens entre deux pays donnés), il y a lieu d'avancer que les économies régionales sont intégrées, bien que l'expression « bloc d'investissements » ne soit pas employée d'habitude. Les économies d'origine et d'accueil seraient alors également intégrées, car la filiale du pays d'accueil serait touchée par la situation économique du pays d'origine de la société mère, et inversement. Ce lien entre les pays d'origine et d'accueil est comparable à celui qui existe entre les pays importateurs et les pays exportateurs. En effet, le niveau de revenu déterminé par la situation économique du pays importateur détermine dans une certaine mesure la demande des produits fournis par le pays exportateur.

### 5.2 Méthodologie, données et portée

Les investissements étrangers directs (IED) sont concentrés entre les pays de l'OCDE, la seule triade États-Unis, UE et Japon représentant quelque 80 % de l'avoir en investissements et des mouvements de capitaux globaux. La présente section examine les IED intra-régionaux et tente d'évaluer les proportions respectives d'IED intra et extra-régionaux réalisés par la triade. La source utilisée pour l'analyse est le recueil de données statistiques de l'OCDE, *l'Annuaire des statistiques d'investissement*